

Los neutrales y la Patria

A propósito del nombramiento de las juntas electorales provinciales y de las modificaciones que a este respecto introdujo el diputado Urbina en la ley de elecciones vigente, bill que ayer fue votado por la Cámara, se ha hablado mucho de los neutrales.

Uno de los partidos políticos militantes, el echandismo, ha elevado una petición al Gobierno, dirigida al señor Presidente de la República, pidiéndole que nombre, para integrar las juntas dichas, a tres neutrales.

Contemplemos brevemente la situación de los neutrales con respecto a la Patria y al final de consideraciones llegaremos a convenir que la petición del echandismo es una petición ilógica y desatinada.

El neutral, esto es, el individuo que se despreocupa de toda función pública; el que se cruza de brazos cuando el país lo llama a decidir con su voto un problema trascendental; el que considera que es lo mismo que el Poder esté en malas o en buenas manos; el que le vuelve la espalda a los graves negocios del estado, interesándose más por un match de boxeo entre Firpo y Dempsey que por el nombre del que ha de suceder al mandatario de la República, este neutral, decimos, ha perdido, desde el punto de vista cívico, su condición de ciudadano.

Un hombre indiferente y apático por los negocios públicos está inhibido para ejercitar funciones cívicas, y, más que otras, las de ser juez de una contienda trascendental como es la eleccionaria: al neutral no le importa que salga el sol por Antequera, que se burle o no el voto de los verdaderos ciudadanos, que son sus enemigos, que se respete o no la ley, que se cumpla o no con la justicia.

En la actualidad, se nos dice, hay bastante abstencionismo; pero efectivamente, el neutralismo es muy poco y puede ser contado con los dedos. Porque el abstencionismo, en una gran parte, está compuesto por ciudadanos activos, que no dejan de interesarse por este magno debate y que no hacen otra cosa que ver su desarrollo, para ir pensando, en la balanza de su conciencia las diversas ideas expuestas, y así, ir formando su opinión la cual estará ya, hecha y derecha, cuando llegue el momento en que los comicios se abran para recibir los votos de los ciudadanos. Estos, que son los más de los que todavía no usan divisa ni han hecho pública manifestación de sus simpatías polí-

ticas, no son neutrales. En ellos nunca debió pensar el echandismo.

Hay otros, un grupo pequeño por suerte, de hombres que son ciudadanos porque ejercitan el derecho del sufragio y otros derechos cívicos, pero que constituyen la falange de los logreros, de los que están al atisbo de la victoria y que, sin opinión propia, lo mismo se irían con don Ricardo, que con el General Volio, que con el Lic. Echandi, siempre que vieran en cualquiera de ellos las mayores posibilidades del triunfo.

Debemos creer honradamente que el echandismo no ha pensado en estos "neutrales".

Existen otros, equivocadamente tildados de neutrales: son aquellas personas que no discuten política, que no vi-

ven la febril actividad de la lucha, que no usan divisas y que no colocan "vivas" en sus casas; pero que, a pesar de eso, son partidarios desde el primer momento de una u otra idea, y que irán a las urnas electorales a depositar sus votos.

¿Contaba con estos falsos neutrales el echandismo para hacer su proposición? ¿Con quiénes contaba entonces? Si era con los escasísimos hombres que real y verdaderamente no cumplen con su deber de ciudadanos y rehusan coadyuvar con los buenos hijos de la Patria a la resolución de sus grandes problemas, EL ECHANDISMO HA DEMOSTRADO UNA VEZ MAS SER UN PARTIDO FRANCA- MENTE ANTIREPUBLICANO Y REACCIONARIAMENTE PELIGROSO.

Son los ciudadanos activos los que van a elegir Presidente y Diputados: es lógico que los jueces de esta elección sean también ciudadanos absolutos, ciudadanos sin tacha, costarricenses completos y no eunucos de la vida cívica.

Falsa, peligrosa, injusta y antidemocrática resulta la tesis sostenida en este punto de juntas electorales por el echandismo.

Y todo esto va dicho en la suposición de que la Argolla haya obrado de buena fe. Porque, de tanto que la conocemos, tenemos derecho a sospechar que su tesis no sea más que un engañoso espejismo, una de sus innumerables patrañas: es muy posible que el deseo del echandismo fuese el de llenar, so capa de neutralidad, las juntas con personajes godos. Estos falsos neutrales aparentes, argoleros en el fondo, constituirían para el echandismo el consuelo de su salvación. Qué fácil sería, disponiendo de las juntas, anular la voluntad nacional e imponer, como en otras farsas, Presidente! Pero, ni el señor Presidente de la República en cuya rectitud confía el país y de cuya lealtad está seguro el Partido Republicano ha de querer que tal cosa suceda, ni el Congreso tampoco lo quiere, ni el país lo hubiera aceptado.

La tesis de los neutrales por la cual ha batallado el echandismo es la expresión de todo su "idealismo" político: de su "idealismo" alto, que el país entero califica de profundamente peligroso para la democracia y para la vida republicana.

Andrés Hernández

Profunda conmoción sufrió nuestra sociedad al enterarse del lamentable suceso ocurrido en San Pedro de Montes de Oca la tarde del martes pasado. Los diarios de información han relatado tan doloroso acontecimiento, cuyos resultados han sido tan lamentados. Del choque inesperado rescató la muerte del conocido y distinguido caballero don Andrés Hernández H., y las serias contusiones de que padece el joven don Manuel Madrigal Loinaz por cuyo restablecimiento hacemos sinceros votos.

Ayer la sociedad josefina dió muestra del vivo aprecio de que gozaba en su seno el caballero señor Hernández tributándole un supremo homenaje al acompañar compungida sus restos hasta el lugar del reposo eterno. Sincera y merecida manifestación de dolor fue la que presenció ayer la ciudad josefina con ocasión de los funerales del hábil y brillante artista fotógrafo señor Hernández, cuya muerte es sensible pérdida para el arte.

LA NOTICIA REPUBLICANA lamenta profundamente el suceso, y envía la demostración de su condolencia a las estimables familias Hernández y Madrigal, a la viuda de don Andrés, señora doña Adela Madrigal v. de Hernández y a nuestro particular y siempre querido amigo don Paco Hernández.

Da. Julia Gutiérrez de Giralt

Con profunda pena tenemos que consignar en estas columnas la dolorosa nueva de haber fallecido en la mañana de hoy la muy estimable señora doña Julia Gutiérrez v. de Giralt, enlazando esta muerte una apreciable familia y gran parte de nuestra sociedad.

El entierro y funerales de la Sr. de Giralt han de efectuarse esta tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Soledad.

Enviamos la expresión de nuestra condolencia a las familias Gutiérrez y Giralt y demás doctos de la extinta.

SERE LEAL REPUBLICANO

Yo Víctor Vega, protesto de la inclusión que de mi nombre hicieron en la lista echandista de Cot. Para que conste firmo con testigos

A ruego por no saber firmar, S. Nieto.

Testigos: Cruz Sánchez y Gilberto Grijalba.

PARTIDO REPUBLICANO

Las reuniones semanales serán en el **PARQUE MORAZAN, Frente a La Arena**

LA PRIMERA SE EFECTUARA
HOY JUEVES 2 DE AGOSTO

Se avisa a los republicanos que el lugar de reunión será la **PLAZA DE LA MERCED, a las 7 de la noche. De allí se iniciará el desfile hacia el Parque.**

ASISTIRA NUESTRO ILUSTRE CANDIDATO

Lic. Don RICARDO JIMENEZ

El echandismo se liquida

Un triunfante entusiasmo republicano encontré en "La Legua de Aserrí" Valiosos elementos aprecian en nombre del insigne Lic. don Ricardo Jiménez y prometieron dar el voto el 2 de diciembre por nuestro candidato.

Una comisión Echandista fué rechazada y me autorizaron para que hiciera esta aclaración.

Conociendo los altos méritos y los grandes prestigios del Lic. don Ricardo Jiménez nos adherimos al gran Partido Republicano que lo postula Candidato en el próximo período Constitucional de 1924 a 1928, y renunciamos de la firma que dimos al Partido Echandista.

Carlos Carrillo, Nicobar Masís, Juan Naranjo.

Testigos: José Hernández T. M. Mori G.

Jefe de propaganda y Corresponsal

Vuelta de Jorco, Julio 31.

Noticias de Alajuela

Alajuela, 30 de julio de 1923

La reunión del sábado 28 del corriente en el Club Republicano de esta ciudad, estuvo como de costumbre, espléndida, no sólo por lo numeroso de su concurrencia, si no por la brillantez con que desempeñaron su cometido los oradores que nos favorecieron con su presencia y su palabra: don Claudio Rojas, don Manuel Rodó, don Ramón Mesén, don Francisco Araya y el Lic. don Joaquín Fernández Montúfar.

Todos estuvieron a la altura de su muy merecida fama, manteniendo en el público el mayor interés durante tres horas, que fueron levisimas para el auditorio que estuvo encantado con la elocuencia manifestada en la tribuna, como un sol naciente.

Al despedirse, todos los concurrentes rodearon a los oradores, expresándoles sus profundas simpatías.

La reunión de las once y media del domingo veintiocho fué también espléndida, porque la palabra elocuentísima de don Antonio Segura y don Ramón Céspedes, arrebató al público, que delirante ovacionó a esos oradores, con sus manifestaciones de admiración y cariño.

Ambos caballeros ofrecieron volver, ya que así lo deseamos todos los republicanos de Alajuela.

Nuestro Presidente, don Tranquilino Chacón hizo en la tribuna

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — Tél. 713

na la presentación de tan elocuentes oradores, aunque el señor Segura era ya muy conocido y estimado entre nosotros por su competencia y lealtad de correligionario.

El domingo próximo se dará principio a la propaganda pública en la plazoleta contigua al lote del Mercado de esta ciudad.

Vendrán muy distinguidos oradores.

Los echandistas tuvieron también su asamblea, en su cotarzo de costumbre, donde se alborotaron con motivo del zarandeo que se les hizo en su respectiva directiva.

Están muy calientes por ese motivo, y porque la esperanza que tenían de apoyo oficial vaise desvaneciendo, por lo cual alisan sus clarines rajados de caña hueca para tocar a desbande general!

Reina entusiasmo enorme por la reunión de esta noche

Asistirá el Lic. D. Ricardo Jiménez Hará uso de la palabra el Prof. Dengo

La ciudad de San José en cuerpo, arde en entusiasmo por esta primera reunión pública que el Partido Republicano celebrará esta noche a las siete.

El lugar de cita será la Plaza de la Merced, desde donde se hará el desfile a través de la Avenida Central hacia el parquecito de Morazán frente a La Arena, que es el lugar designado para esa enorme e interesante asamblea.

Nuestro ilustre candidato, Lic. don Ricardo Jiménez asistirá a este acto y hará uso de la palabra.

Así mismo el Prfo. don Omar Dengo, a quien se ansía oír de nuevo desde la tribuna del republicanismismo, dirá un discurso, que, como todos los suyos, será un dechado de perfección.

También harán uso de la palabra, el notable y aplaudido orador Lic. don José Albertazzi Avendaño, don Rubén Coto Fernández y don Luis Bedoya.

Podemos estar seguros de que la reunión de esta noche será un nuevo y resonante triunfo para el Partido Republicano.

Sarapiquí es jimenista

Esta alejada y extensa aldea, formada por los caseríos del Muelle, Chilamate, La Virgen, San Miguel y Vara Blanca, son netamente jimenistas.

Es de ver el entusiasmo con que estas laboriosas gentes acallaman llenos de fe la noble causa republicana, que acaudilla el preclaro e insigne Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno; el profundo estadista, el genial con sultor y el notable hombre cima.

Hay razón para que los honrados moradores de esta rica región abracen con delirante cariño el pabellón azul, emblema del trabajo, la justicia y el derecho.

Es que la dignidad de los ciudadanos se subleva y quiere contribuir con su justo contingente a la causa del republicanismismo, llenos de convicciones, o-

yendo únicamente a sus conciencias que les dicta afiliarse como buenos soldados a la magna causa azul.

Por eso los sarapiqueños son jimenistas espontáneos y desinteregados, porque admiran al hombre ideal; al único que con su talento y experiencia puede salvar la patria y conducirla por el sendero del progreso y bienestar.

Es que ellos confían en el sabio piloto, único en nuestro país que puede conducir la nave del Estado por ese insondable océano de peligros y dificultades y llevarla con feliz éxito al puerto de salvación.

Esta actitud enérgica y valiente de estos moradores vale mucho, porque ella encierra un acto de altruismo; es así como los ciudadanos debemos demostrar nuestro amor patrio, en estos difíciles momentos de prueba y abnegación.

Que viva esta viril aldea de Sarapiquí, en donde hay verdaderos hijos buenos de la patria; y en unión de ellos que viva el Lic. Jiménez Oreamuno, honra y gloria de nuestra querida tierra Costa Rica.

Y que el Pabellón Azul, fragmento immaculado de nuestra bandera, que hondeé para siempre en nuestros campos.

BOSQUE TRISTE

Sarapiquí, 23 de julio de 1923.

SAL BLANCA PUNTA PIEDRA
Depósito donde BLEN, CASTRO y Cia.
Contiguo Banco Mercantil
Antes de comprar, consulte nuestros precios








UN COLON el paquete






















Así hablo yo. Hablad así al pueblo

El Lic. Pedro Pérez Zeledón es el jurisculto eminente que obtuvo el triunfo en el litigio de límites entre Costa y Panamá.

—Vosotros lo sabéis bien. El Lic. Francisco Aguilar Barquero es el excelentísimo ciudadano que fue designado a la presidencia y elegido por un consejo de notables para que asumiera el mando supremo de la república en una época muy difícil de su historia política.

De esta clase de estadistas nobles y excelentes ciudadanos es que está formado el núcleo que proclamó y proclamó al Lic. Ricardo Jiménez O. para presidente de la república, la más alta y digna magistratura del Estado.

Ciudadanos libres...! Hombrés honrados...! Queridos amigos...! Amados hermanos...! La patria os premiará y agradecerá conservar su buen nombre y alto prestigio; no ridiculicéis a vuestros superiores. Reconoced sus virtudes y méritos. Abridles campo; permitid que pasen. Dejad que cada uno ocupe y desempeñe el puesto que la natura le ha señalado.

Rendíles un tributo de justicia, para honra de nuestra madre patria y sentiréis vuestros bondadosos corazones enchidos de entusiasmo y alegría por haber cumplido con un deber sagrado. La patria os lo reclama! ¡Admirad también a vuestros grandes hombres, que son ensalzados por ilustres escritores y autores sabios de otras naciones! ¡Sentíos orgulloso de poseerlos también!

El genial talento del Lic. Jiménez es como una ola gigante en el rodar del tiempo y su figura radiante es como una llama que cuanto más se le sopla por extinguir la más se inflama. He aquí el Hombre!

LA ESFINGE

¡Maldita argolla!

Turrialba, 26 de julio 1923.

Yo Lorenzo Jiménez Piedra, protesto de figurar en la Dirección del Partido Echandista y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Lorenzo Jiménez Piedra

Testigos: Luis Piedra Solano, Leví Piedra.

La Marquesa

de
César Arguedas

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

- Género para sábana de — 6.00 a — 3.50
- Medias para niño de — 3.00 a — 1.50
- Géneros floreados de — 2.00 a — 1.00
- Corsets finos de — 15.00 a — 8.00
- Tirantes de seda de — 6.00 a — 3.00
- Camisas para carretonero de — 4.50 a — 3.00
- Camisas para muchacho de — 2.00 a — 1.25
- Lanillas doble ancho de — 1.75 a — 1.00
- Paraguas de seda para señora de — 16.00 a — 9.00
- Pañoletas de señora para sobretodo de — 7.50 a — 5.00

Gran surtido de céfiros, mantas, mantas lienzos, vestido de dril - casimir para hombres y niños
FRENTE AL PASAJE JIMENEZ

Una formal queja y un zarandeo

San Marcos, julio 29 de 1923.
Señor Director de "La Noticia Republicana"

San José.

El Agente de Policía de San Andrés obedeciendo órdenes de su Jefe el finoquista don Cástulo Vargas, en compañía del peón a sueldo Isaac Arias recorrieron el caserío de Llano Bonito amedrentando aquellos sencil-

Enérgica pretesta

CON JIMENEZ VOY AL TRIUNFO

Yo, Manuel García Araya, protesto de figurar en la Dirección del Partido Echandista y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Manuel García Araya

Testigos: Luis Piedra Solano, Leví Piedra.

los labriegos, y para engañar a su candidato en la más espantosa derrota, inventan formas como ésta de incluir a ciudadanos que pertenecen a otra jurisdicción o incluyen menores de edad y para muestra lo siguiente: don Sixto Padilla, Jimenista; Tobias Cordero, Ezequiel y Jesús Mora, desconocidos; Onecifero y Célmo Medina, ídem; lo mismo que Amado Valverde y Gabino Bonilla; repetidos: Jesús Bonilla, Juan Valverde Sanf Juan Valverde Ureña y Beñito Umaña, quien h más es menor de edad, vecinos de Aserrí. Anselmo Mora, Maximino Bonilla, Eliseo Mora y Victor Mora; y menores de edad: Pánfilo Brenes, Socorro Rojas, Félix Rojas y otro que acaba de salir del Asilo Chapul, probablemente para dar campo a estos propagandistas verdes que pretenden engañar con sus falsedades.

Tanto la intervención de aquella autoridad como la Cantonal es intolerable y abusan mucho del carácter benigno de estos pueblos.

¡Por Dios! cumplan con su deber y respeten la ley.

Corresponsal especial

El memorial del Partido Agrícola al señor Presidente de la Republica, o el parto de los Montes

Una piadosa sonrisa ha causado en el ánimo de los imparciales el memorial que el llamado partido agrícola dirigió al señor Presidente de la República con relación al nombramiento de Juntas Electorales. Y digo una piadosa sonrisa por que aparte de la suspicacia que dicho memorial envuelve y con la cual quieren salpicar la integridad conducta del Primer Magistrado de la Nación, tantas veces proclamada y evidenciada en la actual contienda; aparte de eso, demuestra de una manera palmaria que el tal partido no es sino lo que ya sospechábamos: el eterno círculo acostumbrado a asaltar el poder con oscuras combinaciones; con habilidosos ardides y con el apoyo oficial, conculcando las libertades y los derechos del ciudadano, pero que está divorciado de la opinión pública y condenado por el pueblo que es el único soberano en las Repúblicas libres e independientes, como esta feliz Costa Rica.

La suspicacia salta a la vista con sus mismas palabras: El artículo 103 de la Ley de Elecciones concede al Presidente de la República jurisdicción disciplinaria y suprema vigilancia y fiscalización para celar el estricto cumplimiento de esta ley. "Viene a ser en síntesis, el Presidente, el árbitro de la lucha y para tal cargo que supone condiciones de ecuanimidad y de civismo excepcionales, pareciera a Ud. admirablemente asignado por las condiciones personales y los antecedentes que conocemos durante la presente Administración". Quiere decir que para el partido agrícola solamente SUPONE en el señor Acosta ecuanimidad y civismo excepcionales y apenas le PARECE asignado para ser el árbitro de la libertad eleccionaria. En cambio, para la mayoría de los costarricenses aquel alto funcionario es garantía efectiva de las instituciones, porque si está poseído, indudablemente, de un ascendido patriotismo y no sería capaz de manchar su nítida actuación al terminar su período. Esto que ya es un convencimiento en la opinión general, apenas parece hipotético a la agrupación del partido agrícola y no sólo lo deja entretener en sus afirmaciones, sino que con su desconfianza, ofende gratuitamente la honorabilidad del señor Presidente de la República.

Por qué si están tan seguros de su triunfo, como lo proclaman desforadamente sus propagandistas; por qué si tienen la mayoría abrumadora que pregonan por todas partes; por qué si cuentan con la victoria, con el mayor número de diputados en el Congreso: Por qué, por qué temblar? Indefensión? Eso solo cabe en quien no está seguro de su derecho por que el artículo 102 ibidem, da a todos los partidos la libertad amplia de ha-

cerse representar en todos los actos de las Juntas, por fiscales autorizados para hacer los reclamos que fueren pertinentes y llevar copia de las actuaciones de las mismas. Por otra parte, la ley al determinar las condiciones para ser miembro de una Junta Electoral, exige, como esencial, la de que sea de honradez reconocida, y al escogerlos se tendrá buen cuidado de que así sea y hecho así no puede haber ningún acto que menoscabe el prestigio y la reputación de esos hombres, porque ha sido timbre de orgullo de los costarricenses, anteponer su fama y su honradez a los intereses de partido o conveniencias de otra índole. Lo que está demostrando el quejoso partido ecandista es que no tiene confianza ni en sus componentes, pues que prefiere encomendar su representación en manos extrañas antes que ponerla en las suyas propias.

Eso de depositar en manos neutrales tan delicadas funciones, es una candidez tan nimia, como la candorosa solicitud de un niño que pide a su padre que confíe las llaves de sus caudales, a amiguitos de la vecindad, con el infantil deseo de apretarse de golosinas.. Porque neutrales de verdad, a estas horas no existen; habrá oportunistas; pusilánimes que no se travejen a demostrar su filiación, o serviles que por no disgustar a su amo esconden, como la tortuga, su opinión, en la concha de un falso abstencionismo; habrá elementos pasivos que por conveniencias especiales no toman parte activa en la contienda, pero absolutamente neutrales, eso es mentira: ya cada uno de ellos sabe por quien votará o al menos siente simpatía por una de las causas contendoras. Qué intereses van a defender aquellos? Los de la Nación?, no; porque quien se abstiene de votar se despoja de uno de sus más sagrados derechos y por lo mismo es inhábil para ejercerlos; de un partido?, mucho menos; porque el abstencionismo no es ninguna agrupación organizada ni con tendencias definidas.

Del mismo modo es una candorosa leyenda la de que el partido Republicano y el Reformista son una misma agrupación con distintos jefes; podrán ser dos fuerzas renovadoras que se buscan; dos entidades que lleven un mismo ideal, cual es el de garantizar al país sus libertades e instituciones y la regeneración fiscal; pero jamás dos fracciones que se junten para triunfar en los comicios, porque ambos jefes son personalidades definidas y que no serían capaces, uno ni otro, de proponer una fusión ilegítima ni mucho menos aceptarla. No hay un solo hecho concreto que lo demuestre, ni siquiera una posibilidad verosímil que lo confirme; y aun en el imposible caso de que así lo dispusieran los comitentes, sería el

JULIA GUTIERREZ V. DE GIRALT
Descansó en la paz del Señor hoy a las seis y treinta de la mañana. Sus afligidos hijos, hermanos y demás familia, al participar a sus amistades tan dolorosa nueva, se permiten invitarlos a los funerales y entierro que se verificarán esta tarde a las 16 horas (4 p. m.) saliendo el cortejo de la Iglesia de la Soledad.
San José, agosto 2 de 1923.

Don Ricardo Jiménez no ha variado de criterio

Con audacia inconcebible afirmó el candidato del Partido Republicano "Diario del Comercio" en edición pasada que el ilustre Jefe del Partido Republicano, Lic. don Ricardo Jiménez O. no piensa hoy de igual manera, en cuanto a la cuestión del subsuelo se refiere, de como lo hacía cuando era Presidente de la República.

Para demostrar a ese colega y todos los costarricenses que don Ricardo no se contradice: Confiamos aquí algunos conceptos emitidos por el Lic. don Leonidas Pacheco, abogado de la Compañía que sustenta la tesis contraria a la del ilustre ex-Presidente.

Dice así el señor Pacheco: "Es evidente que el Sr. ex-Presidente Jiménez abrigó la creencia de que el Subsuelo que se hallaba en propiedades de particulares, pertenecía a los dueños de estas."

Esa opinión aparece evidenciada en la reserva que contiene el artículo 2o. de ley que se propuso sobre el contrato Pearson"

Queda, pues, demostrado palpablemente, que el Lic. Jiménez no ha variado de opinión, sino que mantiene la misma buena o mala, que sostuvo cuando era Presidente.

Parguas italianas de seda y media seda magnífica calidad a PRECIOS muy bajos de venta donde A. T. Brenes y Sobrino

triunfo expresamente de la mayoría y ante la voluntad nacional, no queda más que acatarla. Pero no hay nada eso. Lo que pasa es que el partido ecandista en las convulsiones de su calenturienta imaginación ve fantasmas por todas partes y como el enfermo desahuciado que a pesar de que sabe que la morfina ha de acelerar su muerte, pero que lo hace menos dolorosa, pide con ansia que le inyecten morfina; para hacer menos penoso su fin.

ACTEON

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.
E. RUNNEBAUM
Cartago, 9 de julio de 1923

Concierto

EL LUNES HABRA UN HERMOSO CONCIERTO EN EL COLEGIO DE SEÑORITAS

Con el siguiente programa se efectuará el próximo lunes 6 del presente en el Colegio Superior de Señoritas, un concierto consagrado al inmortal maestro Mozart y dedicado a don Alejandro Cardona.

Primera Parte

I.—Marcha Turca por la Orquesta.
II.—Sonata No. 10, adagio, y Páje de la Opera Bodas de Figaro, señorita Della Campos.

III.—Concierto para flauta, acompañado por el Conjunto Orquestal y piano, señor Roberto Cantillano.

IV.—Sonata número 4, violín y piano, señora Mariela de Hine y señor I. Cardona.

Segunda Parte

I.—Segunda sinfonía, piano a cuatro manos, flauta, violín y violoncelo, señora M. de Hine, señorita C. Montero, señores Cantillano, Cardona y Manzanaras.

II.—Sonta número 10, adagio, y número 9, primera y segunda partes, señora E. de Echandi y señor J. Barrenechea.

III.—Canto. Mon coeur soupire, señor Bousquet.

IV.—Minueto, para violín, señor L. Soto.

Teatro Variedades

ESTA NOCHE SE PONDRÁ POR ULTIMA VEZ A UN COLON (UN CUENTA CENTIMOS "LA TORMENTA"

En la que la talentosa actriz italiana Soava Gallone, la más emotiva de las estrellas del cine, hace prodigios de interpretación.

Es una obra pasional en grado superlativo, y es de admirar la labor artística de este coloso del arte dramático, que posee fabulosa facultad de adaptación.

Notas de Turrialba

Estimable enferma

La estimable señora doña María Rojas de Cervantes, esposa de nuestro amigo y copartidario don Rodolfo Cervantes, se encuentra en cama, muy delicada de salud.

Sentimos mucho la gravedad de la apreciable señora de Cervantes y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Viro enfermo

Nuestro buen amigo don Francisco Zamora Chacón guarda cama, a consecuencia de violenta enfermedad. Olalá que pronto veamos al amigo Pacheco, restablecido y en sus actividades políticas y comerciales.

Importante adhesión

Ha venido a aumentar las filas republicanas, el honorable obrero don Rosa Pérez. Con elementos así, que honran el partido a que pertenecen es un orgullo ser su copartidario.

Gran reunión política

En el Teatro Quesada, se efectuó el domingo en la noche, una gran reunión ecandista. Concurrieron 15 hombres, entre Jimenistas, volterres y otros, estos últimos en minoría.

Los oradores Villar y Toledo animadísimos y aplaudidísimos por la enorme concurrencia.

Corresponsal Político

NAFTA - PETRO OL
Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

De Santa María de Tarrazú

No otra cosa podría esperarse de este Tarrazú, donde el Partido Republicano siempre ha batido palmas de nuestro valiente del republicano ha sabido en todo tiempo defender sus derechos cívicos, donde ha sabido vencer imposiciones, despedazar partidos oficiales y levantar la frente y colocar su nombre a la altura que se merece, figurando entre los pueblos independientes y de amor a trabajo.

No otra cosa podría esperarse del caudaloso Parrilla Azul, que no hay nada que lo detenga, que las presas que se le atraviesan, cual fragil barrera las revienta a la orilla y sus cristalinas aguas, precipitadas van a descansar al mar azul de la capital de la República.

En cada semblante republicano ya se advierte una satisfacción de triunfo y el orgullo de llevar el distintivo de nuestro partido, el preludio de mejores días para Costa Rica con la Jornada que se avecina, que una vez más se grite a voz en cuello por Tarrazú ganó como siempre el Partido Republicano. Decir con orgullo Tarrazú contribuyó otra vez para que el hombre de ilustración sin par, de honradez sin límites, el hombre de carácter indiscutible, el hijo del hombre público Lic. don Jesús Jiménez, sea otra vez el gobernante de los destinos del país de nuestros hijos.

P. Mena V.

Julio, 30 de 1923.



"La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza. Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

Para dolor de cabeza
TOME
OBLEAS CEFALICAS
más solubles y rápidas que las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS

Cerveza TRAUBE
La mejor del país
PIDALA en todos los establecimientos

La sombra de hoy

Sabéis lo que significa *Unión Centro Americana*? ¿Conocéis los alcances y condiciones de ese estado político? ¿Imagináis el semillero de disturbios que eso traería a nuestra patria?

Vuestros padres y abuelos os habrán contado las gloriosas luchas que Costa Rica ha sostenido para librarse de caer en esa enorme desgracia que ha amenazado en varias ocasiones la paz y libertad de nuestra Costa Rica.

Costa Rica había permanecido desde la Independencia en 1821 formando parte de la antigua Federación, y la causa de las constantes revueltas políticas que se producían en los demás Estados, el gran patriota y enérgico gobernante don Braulio Carrillo determinó separar este país de aquella Federación constituyéndolo en verdadera República libre y soberana el ocho de noviembre de 1838. Durante aquel período la marcha progresiva de Costa Rica era muy lenta y sacrificaba sus mejores rentas para el sostenimiento de una Federación que la perjudicaba grandemente.

Después de aquella fecha, la primera intentona de unión fue allí por el año de 1842, cuando el hondureño, General don Francisco Morazán, a la sazón Presidente de Costa Rica, exigió del pueblo contribuciones de dinero y de soldados para hacerla a viva fuerza.

Sus planes fracasaron por la manifiesta hostilidad de los costarricenses, que por medio de las armas, impidieron aquel movimiento que terminó con la caída y fusilamiento del caudillo General Morazán.

La segunda fue allí por los años de 1853 y 1857, cuando el caudillo filibustero William Walker—llamado a Nicaragua por el imprudente General don Máximo Jerez—quiso también llevarla a cabo con el imperio de la fuerza, sometiendo a los Estados Centroamericanos al dominio de una turba de bucaneros de los Estados Unidos, para reducirnos a la esclavitud más oprobiosa, y explotar en su provecho las riquezas naturales de la América Central. Mucha sangre y sacrificios sin cuento costó rechazar el peso de las cadenas con que Walker pretendía esclavizarnos.

Había por fortuna un gran jefe, don Juanito Mora, y había también muchos soldados valerosos que como el invicto Juan Santamaría, dieron su vida por la libertad de la patria.

La tercera fue fraguada desde Guatemala por el atrabiliario tirano, masón y panterista Justo Rufino Barrios en 1855, quien se declaró por sí y ante sí amo y señor de Centro América, llegando con su ejército hasta Chalchuapa de El Salvador, en donde pereció en manos de las tropas salvadoreñas.

Costa Rica hubo de ponerse también en pie de guerra para rechazar al audaz invasor, llevando su gente hasta las fronteras de Honduras. Todo esto se lee en las páginas de la Historia.

Hace 38 años vive Costa Rica tranquila porque habían cesado esos locos empeños de unión que costaron tantos sacrificios de sangre y de dinero.

Pero nueva sombra, la **SOMBRA NEGRA DE HOY** vuelve a aparecer en el horizonte para perturbar la paz de Costa Rica. Y esa sombra es el candidato del mal llamado agricolismo, don Alberto Echandi, que ha pretendido hundir a Costa Rica en esa gran miseria.

Quien de su voto por Echandi da por la detestada unión, pues don Alberto es el hombre que recientemente más se ha empeñado por enrollar a Costa Rica en esa espantosa calamidad. Su viaje a Guatemala y El Salvador tuvo por objeto muy principal esa unión, y fué él uno de los defensores más ardientes de ella, cuando el año pasado se debatió este asunto entre nosotros.

Un voto por don Alberto es un voto por la unión; un voto para participar en las revueltas armadas de Centro América un pasaporte para Guatemala, El Salvador, Honduras o Nicaragua, con la cantimplora al lado, el salbeque a la espalda, los cañotes a la planta de los pies y el rifle al hombro, para marchar de seguro a dejar nuestros huesos y la piel en aquellos campos de naciones extrañas, abandonando casa y familia, para ir a defender ambiciones e intereses políticos de otros, y habiendo sido antes extorsionados con contribuciones de dinero para esas locas aventuras.

No, los costarricenses han sido siempre cuerdos y juiciosos; amantes de sus tierras de cultivo, de su rancho, su vaca, su yeguita, sus bueyes y carreta y su tranquileza de la vida tranquila de familia y de las sanas tradiciones de sus mayores.

No les ha dado la chifladura de meterse en las resoluciones de los otros países de Centro América, a que serían arrastrados si dieran sus votos por Echandi.

Por eso, frente a ese candidato unionista, enemigo de las escuelas, de la agricultura y de la paz nacional, se ha levantado el ilustre abanderado del Partido Republicano Lic. don Ricardo Jiménez, que detesta toda unión política con aquellas Repúblicas, conocedor como es y fiel intérprete de los sentimientos del costarricense.

Un voto por don Ricardo es un voto por la paz, libertad y progreso de Costa Rica. Un voto por Echandi es un eslabón de la cadena que nos atará piés y manos a las revoluciones de Centro América, que nos sacará dinero para mantener el Gobierno Federal, y contribuciones de guerra junto con el sacrificio de nuestras vidas y haciendas en provecho de políticos y militares sin conciencia.

Con Jiménez la felicidad; con Echandi la desgracia y la pérdida de la libertad.

ESCOGED, pues, que es tiempo.

REPUBLICANO

UN NUEVO SOLDADO

Protesto enérgicamente del Partido Echandi y me adhiero a las filas republicanas y firmo con testigos.

ABELARDO PEREZ

Testigos: Cruz Sánchez, Auditor Loria.

Cot, 28 de julio de 1928.

TEATRO TREBOL

JUEVES 2 DE AGOSTO DE 1923

A LAS 7 Y A LAS 8 Y MEDIA P. M.

Dos tandas de gala con las mejores películas Cómicas de

HAROLD LLOYD y HARRY POLLARD

Desafío al Partido Echandista

En la reunión del Congreso efectuada ayer, los señores representantes agrícolas señor don Francisco Cordero, don Pedro Quirós y don Juan José Monge dijeron públicamente que si los partidos reformista y republicano se fusionaban para combinar la papeleta para la elección de diputados, era porque reconocían tácitamente que el echandismo era el partido más grande de la República.

Con ese motivo, yo ofrezco apostar cinco mil colonos y hasta diez mil, que el Partido Republicano, que postula la candidatura del Lic. Jiménez O., saca

rá más número de votos que los que obtenga el Lic. Echandi en las elecciones del dos de diciembre de este año.

Señores capitalistas del Partido Agrícola a ganar dinero, pues, y si no se atreven a coger esta apuesta, les vamos a probar que el echandismo lo que quiere es asustarnos con la vaina vacía como vulgarmente se dice.

Se garantiza esta apuesta con dinero efectivo o con primera hipoteca sobre bienes que valen mucho más.

Luis Dem. Tinoco
San José, 1o. de agosto de 1923

United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLUA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. La venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923



BIRKEN WASSER

Única preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"

De Curridabát

En defensa de nuestra autoridad

En días pasados leímos en un periódico de San José, el ataque injusto que se hacía a don Emiliano Sánchez en carácter de Agente Principal de Policía de aquí.

Convencidos como nadie de que ese ataque injusto tenía por objeto resentimientos políticos mal fundados, venimos a defenderlo, no porque él lo necesite, pues más necesita su gratuito detractor de ese insignificante sueldo, sino porque estamos convencidos de la buena labor que el señor Sánchez ejecuta en beneficio de esta localidad. Y para mayor satisfacción del que injustamente se queja de la labor de esta cumplida autoridad, le manifestamos que el puesto de él está a la orden de quien lo necesite, una vez que a las autoridades superiores se le compruebe que el señor Sánchez no sabe cumplir honradamente con su deber.

Unos verdaderos vecinos

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

Teatro América

CARMEN RODRIGUEZ, RAFAEL ARCOS Y SILVIA VILLALAZ DARAN ESTA NOCHE UNA

FUNCIÓN POPULAR

Que seguramente estará lleno, de bote en bote de distinguida concurrencia, deseosa de tributar a tan excelso artistas el homenaje que su talento, culta y atildada labor artística les tributa el selecto público del América.

El programa es selecto: se compone de las mejores piezas del repertorio de cada uno de los artistas.

KISMET

Ya se están introduciendo en Costa Rica las super-producciones americanas

La empresa de los Teatros América y Variedades, después de "Los Cuatro Jinetes del Apocalipsis" ha logrado adquirir Kismet, admirable visión escénica del famoso y emocionante drama de Eusard Cole, su brillante producción de la célebre casa Robertson Cole, que interpreta magistralmente el eminentísimo actor Otis Skinner.

El domingo próximo, el público de Costa Rica tendrá ocasión de admirar esta obra modelo, en los Teatros América y Variedades.

SE TRASLADO

"La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

VARIEDADES.

JUEVES 2 DE AGOSTO

Por última vez y en función

popular, la preciosa cinta

LA TORMENTA

Brillante interpretación de

SOAVA GALLONE

AMERICA

JUEVES 2 DE AGOSTO

EXTRA POPULAR

ENTRADA UN COLON

RAFAEL ARCOS

Carmen

Rodríguez

SILVIA VILLALAZ

Representándose el entremés de los Hermanos Quintero.

SANGRE GORDA

Teatro Nacional

EL PROXIMO DOMINGO DARAN OTRO CONCIERTO MELICO SALAZAR

Para el cual reina inusitado entusiasmo entre los elementos distinguidos de nuestra sociedad, que han encargado sus localidades y palcos, pues desea admirar de nuevo las portentosas facultades de este eminente tenor, orgullo de Costa Rica.

El programa ha sido cuidadosamente seleccionado de entre sus más geniales creaciones.

AL Almacén

llegó

Afrecho de trigo

Hierro para techos

Tel. 198. Ap. 614

Tomás Fernández.

Para las personas de buen gusto Tenemos un lindo surtido de casimires, pura lana, ingleses colores y dibujos de última novedad.

Ya lo saben nuestros clientes

M. VECCHI e HIJO